

Nace Betty Shabazz, Betty X, educadora y activista estadounidense por los derechos de las personas afrodescendientes

28 de mayo de 1934



Betty Shabazz fue una abierta defensora de los derechos humanos, los derechos de la mujer y la tolerancia racial. También conocida como Betty X, nació el 28 de mayo de 1934, en Pinehurst, Georgia, Estados Unidos. Fue una activista por los derechos civiles y educadora estadounidense, reconocida por su labor social al lado de su esposo, el político y también activista Malcolm X.

A la edad de 11 años, Betty comenzó a vivir con el empresario Lorenzo Malloy y su esposa, Helen Malloy, quien era una activista local que organizó boicots en tiendas que discriminaban a los afroamericanos.

Betty y Malcolm X se casaron el 14 de enero de 1958 en Michigan. La pareja tuvo seis hijas. El 21 de febrero de 1965 fue asesinado Malcolm X mientras pronunciaba un discurso en el teatro Audubon Ballroom en la ciudad de Nueva York. Después de ese lamentable homicidio, Betty Shabazz luchó por proporcionar ingresos

“No se discutieron las relaciones raciales y se esperaba que, al negar la existencia de problemas raciales, los problemas desaparecerían. Cualquiera que discutiera abiertamente las relaciones raciales fue rápidamente visto como un ‘alborotador’”.

Betty Shabazz

Educadora y activista por los derechos civiles

a su familia. Eventualmente apoyó a sus hijas con las ganancias de las ventas de la autobiografía de su esposo y con las ganancias de la publicación de sus discursos. Shabazz también hizo un esfuerzo para mejorarse a sí misma: obtuvo una licenciatura de Jersey City State College y un doctorado en educación de la Universidad de Massachusetts en 1975, e impartió clases en Medgar Evers College antes de convertirse en administradora.¹

Betty X pronunció diversos discursos sobre derechos civiles y segregación racial. En ellos proponía la inclusión de las mujeres afroamericanas no asolo en el movimiento feminista sino en todos los ámbitos de la sociedad. Para ello, hablaba de cómo las mujeres afrodescendientes habían estado involucradas en el activismo durante toda la historia de Estados Unidos –e incluso antes de llegar a ese país–, y lamentaba que esa historia fuera escasamente difundida y, por lo tanto, poco conocida por la mayoría de las personas.

También denunció constantemente los abusos que padecían la mujeres, entre ellos la falta de inequidad en los salarios, pues los hombres recibían un salario mayor por llevar a cabo el mismo trabajo que ellas (en esa época, las mujeres en EE. UU. representaban el 53 por ciento de la población, hacían el 75 por ciento del trabajo y solo recibían alrededor de un tercio del salario); además, condenaba que las personas adolescentes, afroamericanas e hispanas continuaban siendo una mayoría en el desempleo.²

Trabajó arduamente en el desarrollo, la formación y el crecimiento de las mujeres y las familias para garantizar comunidades más fuertes en todo su país, y consideraba que ese trabajo no podría dejarse en manos de unas pocas mujeres.

Debido a varios problemas que tuvo su hija Qubilah, su nieto preadolescente, Malcolm, fue enviado a vivir con ella. Infeliz con este nuevo arreglo de vida, el 1 de junio de 1997 Malcolm prendió fuego a su apartamento. Shabazz sufrió quemaduras en más del 80 por ciento de su cuerpo y pasó tres semanas en cuidados intensivos, pero debido a las graves heridas la activista y educadora falleció el 23 de junio de 1997.³

Imagen: Betty Shabazz (retrato), American Registry, <https://goo.su/IFpwFTL>

¹ Biography. "Betty Shabazz", 12/11/2020, <https://goo.su/UdB46v>

² Feministas Veteranas de América. "The VFA Pioneer Histories Project. Dra. Betty Shabazz", <https://goo.su/RYpW6>

³ Greelane. "Perfil de Betty Shabazz", <https://goo.su/IY7I>